

ANÁLISIS 2

SAHARA OCCIDENTAL: EL DRAMA DEL ESTATUS IRRESUELTO

Francisco Auza¹

Sahara Occidental es una región del noreste de África que forma parte del Gran Desierto del Sahara, la mayor zona desértica del mundo, que se extiende desde el Océano Atlántico hasta el Mar Rojo (Una mirada al Sahara Occidental, 2023). Su capital es El Aaiún y su idioma oficial es el árabe, si bien acepta el español, en términos de facto. Limita al norte con Marruecos, al noreste con Argelia, al este y al sur con Mauritania -1570 km de fronteras- y al oeste con España por el Océano Atlántico (Una mirada al Sahara Occidental, 2023). Cuenta con una superficie de 266.000 km² y una población de 567.000 personas (UNdata, 2019, en Naciones Unidas).

La particularidad del Sahara Occidental radica en su estatus político. Forma parte de la lista de Territorios No Autónomos de las Naciones Unidas, bajo el ejercicio de un Comité Especial de Descolonización –también conocido como C-24- que tiene por misión examinar la situación y formular recomendaciones sobre el alcance respecto a la aplicación de la Declaración sobre la Concesión de la Independencia a los Países y Pueblos Coloniales, con arreglo a la resolución 1654 -XVI- de la Asamblea General, de 27 de noviembre de 1961 (Naciones Unidas, s/f).

Presencia y conquista española del Sahara Occidental

Es posible evidenciar, de manera rápida, que España no tiene una marcada presencia en África, a diferencia de lo que ocurre con las potencias europeas desde la Conferencia de Berlín de 1884-1885 en adelante. A partir de esta reunión de estados, y gracias al impulso e idea motora de Otto Von Bismarck, se organizó y trazó la futura ocupación y administración de África. En la Conferencia, España tuvo más que un rol secundario y débil.

A pesar de la construcción geopolítica que nacería en 1880, es posible reconocer que ya en el siglo XV los españoles mostraron interés por asentarse en el litoral del Sáhara. En 1476 Diego García de Herrera, Señor de Lanzarote, hizo edificar un fuerte que bautizó como Santa Cruz de la Mar Pequeña, pero no sería sino que hasta 1934 pudieran establecer un control efectivo sobre el territorio del interior, ya que ni los intereses del rey Alfonso XIII, alias “el africano”, en 1921, ni la dictadura de Primo de Rivera -1923-1930- lograrían estabilizar el territorio y obtener un mayor dominio (Cervera, 2020).

A comienzos del siglo XX se fijaron los límites entre Francia y España por las colonias africanas, las que demarcaban las del Sahara Occidental, en tanto que el gobierno español profundizó los contactos y relaciones con los habitantes de la zona (Cervera, 2020). En 1934, durante la Segunda República, España logró tomar dominio efectivo del territorio, que quedaría bajo la Capitanía de Canarias, al establecer un control militar que pasó de la zona costera al interior y al hacer firmar a los líderes de las tribus locales un sometimiento amistoso que dio lugar al territorio Sáhara Español que incluía el Ifni (Cervera, 2020). Este tierra pasaría a formar parte de la provincia del protectorado español, en 1957, en tanto que abriría la disputa entre España y el Estado de Marruecos, recién liberado del protectorado francés, en la que se conocería como guerra del Ifni y en la que

¹ Licenciado en Relaciones Internacionales y Ciencias Políticas.

la dictadura franquista y el estado español comenzarían a perder peso (Cervera, 2020).

Los bríos nacionalistas marroquíes se ensalzaron cuando, en 1960, una resolución de Naciones Unidas incluyó al pueblo saharauí entre los colonizados, con derecho a la autodeterminación y a la independencia, y por los que Franco, frente a la virulencia de reclamos en ascenso, accedió a buscar una salida de España del escenario y a organizar un referéndum para cumplir con las peticiones de Naciones Unidas (Cervera, 2020).

En el año 1975, en tiempos de la agonía del general español, nacería el germen y génesis explicativa del actual conflicto. En ese año tuvo lugar la Marcha Verde, nombre que recibe la invasión por parte de más de 300 000 civiles marroquíes a la provincia española del Sahara y que tuvo lugar gracias al fomento del rey Hasan II, padre y predecesor del actual rey de Marruecos (Crespo Garay, 2023), Mohamed VI. Así planteado el escenario, tras la marcha, el 14 de noviembre de 1975 España cedió el Sáhara Occidental a favor de Marruecos y Mauritania en el Acuerdo Tripartito de Madrid, en tiempos de la agonía de su gobernante y de sus serias posibilidades de eficaz administración.

El irresuelto escenario y estatus post colonial

Una vez que se celebró el Acuerdo, Marruecos y Mauritania se dispusieron a la rápida ocupación del territorio. En tanto, el Frente Polisario, que nació de un movimiento nacional saharauí, y que cuenta con el apoyo de Argelia, rechazó el Acuerdo Tripartito. En el año 1976 este Frente proclamó la República Árabe Saharaui Democrática -RASD- y entró en guerra con ambos países. A pesar de que, tres años más tarde, en 1979, Mauritania retiró sus tropas, el conflicto entre Marruecos y el Frente Polisario se extendió por algo más de quince años y continuó hasta 1991, cuando se alcanzó un alto el fuego que permitía la creación de la Misión de Naciones Unidas para el Referéndum del Sáhara Occidental -Minurso-, cuya consulta nunca tuvo lugar (García Arenales, 2024), a pesar de haberse previsto para 1992, gracias también al el rechazo enfático de Marruecos y a otros obstáculos que lo imposibilitaron.

El Frente Polisario -Frente Popular para la Liberación de Saguía el-Hamra y de Río de Oro- controla la franja oriental del Sáhara Occidental y defiende la propuesta del referéndum de autodeterminación junto al apoyo de su aliado Argelia (Crespo Garay, 2022). En contraposición, Marruecos mantiene firme su postura de reconocimiento del territorio como propio. Tan sólo, con el correr de los años, cedió al presentar, en 2007, una propuesta de autonomía en el que concede privilegios fiscales y administrativos al gobierno autonómico, aunque dejó en claro que los principales poderes de seguridad y de relaciones exteriores, así como la exploración y explotación de los recursos naturales, queda en manos del poder central (Crespo Garay, 2022).

Al día de hoy, mientras que Marruecos controla el 80% del territorio y avanza con firmeza con bombardeos a la población saharauí, mediante uso de napalm y fósforo blanco, el Frente Polisario tiene el control del 20% restante y su población huye a Argelia, a la provincia de Tinduf, donde viven más de 170.000 personas en campamentos de refugiados (García Arenales, 2024).

El viraje de la política exterior de España y los recursos del Sahara Occidental

España, que durante años defendió las Resoluciones de Naciones Unidas para la celebración de un referéndum de autodeterminación del Sáhara Occidental, cambió de dirección en 2022 cuando el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, envió una carta al rey Mohamed VI en la que apoyaba el proyecto marroquí de

autonomía para este territorio, sumándose así al respaldo preexistente de Estados Unidos (García Arenales, 2024).

El viraje de la política exterior española, que llevó a cabo el presidente y su ministro de relaciones exteriores, se tomó como una traición para el Frente Polisario. Su interpretación radica en el entendimiento del giro como parte del chantaje marroquí, que tiene raíces en el control de la apertura o cierre de la inmigración hacia la Península, al deterioro de las relaciones bilaterales y al aumento de la inseguridad de la región (García Arenales, 2024).

Las fichas que se mueven en el tablero internacional muestran cómo, a nivel de Organizaciones Internacionales, a fines de 2021, Naciones Unidas aprobó dos Resoluciones sobre este conflicto que apoyan la libre determinación, una a través de la Asamblea General y otra en el Consejo de Seguridad en donde, además, pide al Comité Especial de Descolonización que siga examinando la situación del Sáhara Occidental (Crespo Garay, 2022).

Por otro lado, a nivel de estados, el cambio de postura de Madrid toma mayor sentido desde que, en 2020, Estados Unidos, principal aliado militar de Marruecos y uno de los mayores aliados internacionales de España, durante la Administración Trump se reconoció la soberanía de Marruecos sobre el Sáhara Occidental (Crespo Garay, 2020). Por su parte, a fines de 2021, el conflicto entre Marruecos y Argelia --principal proveedor de gas de España- recrudeció con enfrentamientos fronterizos y ruptura de relaciones entre ambos países del Magreb. Esta situación movilizó a Rabat para firmar un acuerdo militar con Israel y lograr que Alemania, principal socio comercial de España, también respalde el plan marroquí para el Sáhara Occidental (Crespo Garay).

La movilización de los estados tiene, en gran medida, fundamento en sus intereses por los recursos naturales, algunos de ellos considerados estratégicos. Sáhara Occidental es un territorio rico en recursos y posee una de las minas de fosfatos más grandes del mundo, además de importantes bancos de pesca y yacimientos de petróleo (García Arenales, 2024), mientras que su costa atlántica alberga una importante riqueza ictícola.

El juego de intereses y presiones se entrecruzan y, en un escenario en donde la República Árabe Saharaui Democrática es reconocida por 80 países y la Unión Africana (García Arenales, 2024), se contraponen los movimientos de la política exterior y la diplomacia de Marruecos que siguen obteniendo nuevos e importantes apoyos externos. Su acción política merma y estanca las posibilidades de un referéndum, la acción internacional para el cese de las violaciones a los derechos humanos de la población saharauí y la resolución del estatus jurídico político del territorio no autónomo del Sahara Occidental.

Referencias

Cervera, C. (2020). Así conquistó y perdió España el Sáhara Occidental: del Señor de Lanzarote al avance republicano sobre África. ABC Historia
Véase en: https://www.abc.es/historia/abci-conquistoyperdio-espana-sahara-occidental-senor-lanzarote-avance-republicano-sobre-africa-202011252055_noticia.html?ref=https%3A%2F%2Fwww.google.com%2F

Crespo Garay, C. (2021). ¿Qué es el Conflicto del Sáhara Occidental y qué papel juegan Marruecos y España? National Geographic
Véase en: <https://www.nationalgeographic.es/historia/que-es-el-conflicto-del-sahara-occidental-y-que-papel-juegan-marruecos-y-espana>

García Arenales, M. (2024). Sáhara Occidental: las claves de medio siglo de conflicto

entre Marruecos y el Frente Polisario y el papel que juega España. Infobae
Véase en: <https://www.infobae.com/espana/2024/04/29/sahara-occidental-las-claves-de-medio-siglo-de-conflicto-entre-marruecos-y-el-frente-polisario-y-el-papel-que-juega-espana/>

Naciones Unidas (s/f). Las Naciones Unidas y la descolonización.

Véase en: <https://www.un.org/dppa/decolonization/es/c24/about>

Una mirada al Sahara Occidental (2020). Geografía física del Sahara Occidental.

Véase en: <https://saharaoccidental.es/sahara/geografia-sahara-occidental/>

UNdata (2019). Base de datos de la División de Estadística del Departamento de Asuntos Económicos y Sociales de las Naciones Unidas. En Naciones Unidas. Sáhara Occidental.

Véase en: <https://www.un.org/dppa/decolonization/es/nsqt/western-sahara>